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今年春节前夕，习近平总书记冒
着严寒，到河北省张家口市视察冬奥
会筹办工作，并发表重要讲话。习近
平指出，河北省、张家口市要抓住历
史机遇，通过筹办北京冬奥会带动各
方面建设，努力交出冬奥会筹办和本
地发展两份优异答卷。

精 彩 奥 运 、 非 凡 奥 运 、 卓 越 奥
运。自2015年7月北京携手张家口赢得
2022 年冬奥会举办权以来，张家口依
托优良的生态环境，借助承办冬奥会
的东风，迎来加快发展的重大历史机
遇。如今，张家口正在用积极的行
动，书写精彩的冬奥筹办答卷。

筹办工作稳步推进

筹办冬奥会，既是一项神圣的政
治任务，也是一项光荣而艰巨的历史
使命。今年以来，张家口围绕“精
彩、非凡、卓越”目标，统筹全市力
量，积极推进筹办工作。

据了解，目前冬奥会5个竞赛场馆
正在设计完善当中，年内将开工；76
个保障项目已经明确，38 个项目正如
火如荼地实施；资源管控取得实效，
重点区域拆迁工作按时完成任务，崇
礼区规划和配套基础设施建设全面启
动……

张家口市市长武卫东在张家口市
政府工作报告中指出，张家口冬奥系
列规划编制、核心区征地拆迁、基础
设施和配套建设有序推进；成功举办
了 2016—2017 国际雪联自由式滑雪雪
上技巧世界杯总决赛；2021 年自由式
滑雪和单板滑雪世锦赛申办成功；奥
运经济开始起步，同多个国家、多个
企业建立了友好合作关系，法国著名
冰雪装备企业MND公司落户张家口。

以筹办和举办冬奥会为契机，张
家口这座因冰雪蜚声中外的塞外山
城，正在建成具有“国际范儿”的奥
运新城。

冰雪运动落地生根

习近平总书记在张家口考察时指
出，申办北京冬奥会，一个重要目的
就是推动我国冰雪运动快速进步，推
动全民健身广泛开展。

张家口市崇礼区被誉为中国发展
滑雪产业最理想的区域之一，北京冬
奥会雪上项目的主要比赛场地就设在
这里，这为张家口发展冰雪运动和冰
雪产业提供了千载难逢的机遇。

崇礼区区委副书记、区长赵赞介
绍，为推广冰雪运动，崇礼区积极承
办各类赛事活动，仅 2016 年—2017 年

雪季，就承办了国际雪联高山滑雪积
分赛等 60 多项国际、国内赛事活动。
与此同时，还开展本地居民免费滑
雪、在校大学生限额免费滑雪、中小
学生滑雪普及等大众冰雪运动推广活
动。2016 年—2017 年雪季，普及本地
滑雪 5200 多人次，推动了当地冰雪运
动和冰雪产业快速发展。

崇 礼 是 张 家 口 大 力 发 展 冰 雪 产
业、让冰雪运动和冰雪产业落地生根

的一个缩影。在张家口，借助奥运经
济、依托冰雪产业带动的旅游业发展
迅速。2016 年，该市旅游接待游客达
到5194万人次，总收入519亿元，分别
增长35%和46%。目前，张家口市规划
建设了占地 3000 亩的冰雪产业园，并
与法国MND集团、德国雪先生等国外
企业建立了战略合作关系。冰雪的乐
趣激发了民众的运动热情，冰雪运动
已经在张家口遍地开花。

张家口:

书写冬奥筹办精彩答卷
海外网 刘 强

2017年游泳世界锦标赛，正在匈牙
利布达佩斯举行。

作为东京奥运周期的首个大赛，布
达佩斯世锦赛是考察各国游泳项目实力
的“初考”。从捍卫“梦之队”荣耀的
跳水，到力求突破的游泳和冲击霸主的
花样游泳，中国水军正全力出击。

跳水：新老搭配 捍卫荣誉

在世锦赛开始前，中国跳水队领队
周继红曾表示，尽管这次出征游泳世锦
赛的新人比较多，但她还是期待“梦之
队”能比肩上届世锦赛的表现——拿下
13 金中的 10 金。如今，跳水项目进行
过半，中国跳水梦之队正在朝这一目标
迈进。

里约奥运会后，吴敏霞、秦凯等名
将退役。因此，此次跳水队出征布达佩
斯的新人格外多。尽管如此，人才济济
的中国跳水队还是派出了施廷懋、陈艾
森、曹缘、任茜4名奥运冠军。

“新老搭配”的组合效果不错。女
子双人 3米板，施廷懋搭档昌雅妮获得
金牌；男子双人 10米跳台，陈艾森/杨
昊顺利夺冠。年仅 18 岁的奥运冠军任
茜被委以重任，出战 3个项目，她不负
众望，先后搭档“00后”选手练俊杰和
队友司雅杰，拿下男女混合 10 米台和
女子双人 10 米台冠军。距离“三冠
王”，仅差女子10米台一项。

不过，中国跳水队继里约奥运会
后，再次错失男子 3米双人板金牌。决
赛中，曹缘/谢思埸倒数第二跳出现失
误，又在最后一跳被俄罗斯队逆转。周
继红表示，这个结果既出乎意料，也在
意料之内。队员比较年轻，需要更多时
间来磨炼，未来需要参加更多大赛。

有观点认为，面对世界男子跳水领
域的竞争，中国跳水队尤其是男队，应
当在保持“稳定”优势的同时，提高动
作难度。只有在高水平的对抗中提升自
己，才能成长为新时期的核心。

游泳：男女项目 期待突破

游泳项目比赛将于当地时间 23 日
开始。本次世锦赛，中国游泳队派出了
由孙杨领衔的 44 名选手，力求在上届
喀山世锦赛 5 枚金牌的基础上再进一
步。

作为中国游泳的领军人物，孙杨此
次报名参加了200米、400米、800米和
1500米4个自由泳项目。从今年的比赛
成绩来看，孙杨在 200 米和 400 米上均
排名第一，在这两个项目上有绝对优
势；800 米自由泳成为东京奥运项目
后，已成为兵家必争之地，要想实现该
项目世锦赛 4连冠的壮举，孙杨要面临
诸多强手挑战。

上届世锦赛，孙杨因身体原因放弃
了 1500 米自由泳决赛，里约奥运会也

因身体不适未进入决赛。随着年龄的增
长，对孙杨来说，力争在长距离项目上
游进决赛、争取奖牌，是比较现实的目
标。

手握今年男子 100 米仰泳世界最好
成绩，徐嘉余是世锦赛上该项目的夺冠
热门。谈及目标，徐嘉余说希望能够突
破自己的最好成绩。另一名有望争金的
泳将是汪顺，他将参加 200 米和 400 米
混合泳的角逐。经历了 1个多月的美国

“特训”，汪顺称自己薄弱环节有所加
强。面临濑户大也、荻野公介等名将的
挑战，汪顺期待突围。

女队方面，参加 50 米仰泳项目的
傅园慧被寄予厚望。今年 4月，她在全
国冠军赛上创造了该项目今年世界最好
成绩。傅园慧说，自己的状态比当时还
要好，虽然世锦赛对手强劲，但她也不
怕任何对手。

与傅园慧一同出战的小将汪雪儿以
及参加 50 米自由泳的刘湘，也都在今
年游出了世界排名前三的成绩。而在中
长距离项目上，李冰洁今年在 400米和
800 米自由泳上分别游出了世界第二和
第三的成绩。世锦赛期间，这些项目是
游泳女队争夺奖牌的看点。

花游：“文婷”复出 集体冲金

7月 16日，中国花游姐妹蒋文文/蒋
婷婷时隔 4 年再次在世锦赛上摘得银

牌。曾经的“文婷组合”，在退役并结婚生
子之后选择复出，昔日的姐妹花又一次
在泳池绽放，更加成熟、更加从容。

在花样游泳双人技术自选比赛中，
蒋文文/蒋婷婷的对手是俄罗斯组合帕
茨克维奇／科列斯尼琴科。面
对花游“霸主”，姐妹俩毫不
畏惧，以一曲热情奔放的《弗
拉明戈》感染全场，距离冠军
的分差只有不到1分。

“我们两人是生了宝宝后
才开始恢复训练，我们非常热
爱这项运动，所以恢复过程中
遇到的所有困难都能一一去克
服。很高兴今天能把自己的水
平展现出来，”蒋文文说。接
下来，两人还将在双人自由自
选比赛中上演 《天鹅》 之舞，
继续自己的花游传奇。

值得一提的是，首次代表
中国队参加男女混合双人项目
的盛姝雯/石浩玙也在世锦赛
闪亮登场。虽然搭档时间不
长、无缘决赛，但是出现在世锦赛赛场
上本身就是一种胜利。

而在 3个集体项目上，中国花游将
向俄罗斯发起挑战。国家队教练汪洁表
示，这批运动员的个人实力都不错，悟
性、技术也都具备一定的水平。中国花
游会以难度、速度和力量为砝码，在集
体项目中冲击俄罗斯的不败神话。

布达佩斯游泳世锦赛激战正酣

中 国 水 军 多 线 出 击
本报记者 刘 峣
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下个月就年满 36 岁的“瑞士天
王”费德勒再次创造了“冠军神话”。
他在因伤病休息了大约半年时间、世
界排名一度滑落到 17 位之后，复出表
现神勇，日前在伦敦直落3盘、轻取对
手西里奇，成为历史上首位8次赢得温
网男单冠军的球员，加冕温网“八冠
王”。

费 德 勒 是 名 副 其 实 的 老 将 了 。
1998年7月他转为职业网球运动员，如
今已经整整 19 年，这时间甚至长过不
少年轻选手的年纪。在漫长的职业生
涯中，费德勒赢得了 8次温网冠军、5
次澳网冠军、5次美网冠军，外加 1次
法网冠军。19 次捧起大满贯冠军杯，
让他成为历史上当之无愧的男子网坛
第一人。

神话般的战绩如何取得？费德勒
的秘诀说起来不简单，但其实也不复
杂，那就是对网球无与伦比的热情与
坚持。

过去 5 年，费德勒状态不佳，几
乎没有冠军奖杯入账、一项项纪录被
可畏的后生终结，但他依然坚持享受
比赛，坚信自己对网球热情依旧，还
能赢得大满贯。果不其然，今年 1 月
复出后，他就击败纳达尔，在澳网夺
冠。他说：“我一直很清楚自己还有
能力再拿一次冠军。当然，我知道在
这么多高手表现这么出色的情况下这
并不容易。但是我从来没有失去信
念。”

凭着坚守和执著，费德勒令人难
以置信地迎来又一个巅峰。对老将们
来说，这是一个巨大的鼓舞。41 岁的
美国高尔夫球巨星“老虎”伍兹就表
示，希望效仿瑞士人续写辉煌。

体育精神“更高、更快、更强”，
年轻选手们占据着身体优势，老将们
如何扳回一城？经验是一方面，更重
要的还是信念。

35 岁的邹市明去年复出，今年首
次登上美国职业拳坛就拿下金腰带，
然而他并不满足，赛后写道：“这一场比赛只是热热身，
之后冲击世界拳王金腰带的比赛才是最重要的。”毫不掩
饰他对金腰带的渴望。

已经是第一位百米冲进 10秒之内的黄种人选手苏炳
添，成绩足以“青史留名”，不甘向奥运会百米决赛跑道
告别，28岁的他毅然决然地开始备战东京奥运。正是这
梦想的坚持，让他不断突破自己，在今年的钻石联赛上
跑出9秒92的大惊喜。

对体育的热爱，对最高荣誉的追寻，对自我的超
越，激励着运动员不断前行。既然初心未改，对梦想的
坚守就不会消散。然而，好话易说，实事难做。每一个
好成绩的取得，每一项世界纪录的突破，其背后的痛
苦、挣扎、坚持、奋起的故事交织纠缠，难以言喻。所
以，能够真正做到“不忘初心”的人少之又少，比起一
些尚未在运动生涯有所建树就自我松懈、小富即安的运
动员，每一个还在拼搏路上的老将的身影，就显得尤其
可贵。

拥有这么闪亮的成绩，如果你是费德勒，说不定就选
择“功成身退”了吧？然而费天王并不愿放下斗志、停下脚

步。夺冠后，有记者问他今后
的目标是什么，他张口就答：

“目标很明确，力争明年能够
卫冕温网。”瞧这劲头，多么
可爱，又多么可敬。正是这样
的精神，让体育变得好看，让
人类变得更强。所以，永远不
要低估一颗老将的初心，因
为它能给我们带来意想不到
的惊喜和感动。
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